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Оперативный курс леченияОперативный курс лечения
В июне под предсе-
дательством прези-
дента РФ Владимира 
Путина состоялось 
заседание президиу-
ма Госсовета, посвя-
щенное реализации 
государственной ан-
тинаркотической по-
литики. Как выглядит 
на фоне всей России 
Кузбасс?

В масштабах страны
Выступая на заседании Гос-

совета, Владимир Путин отме-
тил, что, несмотря на пробле-
мы, которые сохраняются на 
рынке незаконного оборота 
наркотиков, в стране все-таки 
удалось сформировать тенден-
цию снижения их потребле-
ния и за 10 лет на 30% умень-
шить среди молодежи смерт-
ность, вызванную наркозави-
симостью.

Подчеркнув, что наряду с 
распространением героина но-

вой серьезной угрозой стали 
синтетические наркотики, глава 
государства определил ряд при-
оритетных задач. В том числе – 
усилить оперативную работу си-
ловых ведомств по пресечению 
наркотрафика и принять допол-
нительные меры для предотвра-
щения распространения нарко-
тиков через интернет. А также –
повысить эффективность рабо-
ты с наркопотребителями.

Напомнив, что поручение о 
создании национальной систе-
мы комплексной реабилита-
ции и ресоциализации нарко-

зависимых лиц было дано еще 
в апреле 2011 года, президент 
признал, что оно до сих пор не 
выполнено. Не определен фе-
деральный орган исполнитель-
ной власти, который отвечал 
бы за нормативно-правовое 
регулирование и координацию 
всей деятельности в этой сфе-
ре. Нет и четкого плана рабо-
ты по данному направлению. 
А при его отсутствии средства 
на создание системы реабили-
тации выделяться не будут…

Окончание на 2-й стр.

ФАКТ ФОТОФАКТ

С 1 июля в Кемерове начнет действовать реверсивное дви-
жение транспорта по пр. Советскому на участке от улицы Со-
борной до улицы Красной в утренние и вечерние часы пик с 7 
до 10 час. и с 17 до 19 час. В остальное время движение будет 
идти в обычном режиме. Для обеспечения безопасности на 
этом участке установлены реверсивные светофоры, информа-
ционные щиты, специальные конусы. В помощь автомобили-
стам будут дежурить экипажи сотрудников полиции. ГИБДД 
рекомендует водителям повторить Правила дорожного дви-
жения, особенно знаки «реверсивное движение».

n ЭКЗАМЕН ПО КАРАТЭ. В оздоровительный лагерь «Серебро Салаира» 
Гурьевского района приехали отдохнуть юные спортсмены. Правда, о 
тренировках они не забывают и во время каникул. А, например, ребята, 
занимающиеся киокушинкай каратэ, так и вовсе готовятся к экзаменам. По их 
результатам каратистам присвоят разряды. Кроме того, в течение смены они 
посетят мастер-классы, которые будут проводить известные мастера со всего 
Кузбасса. Фото Виктора Сохарева.

новости ПОДРОБНОСТИ

В кругу здоровья

Вчера в Кемерове прошел большой спортивный 
праздник «Круг здоровья». Все знают: в нашей 
области ни одно торжество не обходится без 
сюрпризов и подарков. Вот и сейчас Аман Ту-
леев вручил кузбассовцам 500 комплектов для 
скандинавской ходьбы и 100 велосипедов.

Начало недели. Еще нет и 
полудня, а в парке Победы име-
ни Г.К. Жукова уже полно от-
дыхающих. Играет живой ор-
кестр. Жара не мешает ветера-
нам легко кружиться в валь-
се. Они танцуют так умело, что 
невозможно не остановиться 
и не залюбоваться. Затем не-
вольно переводишь взгляд на 
ряд новеньких велосипедов и 
столы, на которых горой лежат 
комплекты для скандинавской 

ходьбы. Велики я сумела сосчи-
тать – сто штук. А вот с палками 
оказалось сложнее, это уже по-
том организаторы озвучат, что 
их полтысячи. Весь этот спор-
тивный инвентарь вчера вру-
чали активистам ветеранских 
организаций (комплекты для 
скандинавской ходьбы, пал-
ки). А юные дарования и дети 
из малообеспеченных, много-
детных семей получили двух-
колесные машины.

Скандинавская 
ходьба для здоровья 

Как отметил Аман Тулеев, 
выступая перед участниками 
мероприятия, увлечение скан-
динавской ходьбой становит-
ся все популярнее среди мест-
ных жителей. Так, в Кузбассе 
действует уже 46 маршрутов со 
специальной разметкой, ска-
мейками для отдыха. В Кеме-
рове, Анжеро-Судженске, Ле-
нинске-Кузнецком, Юрге орга-
низованы прокаты, проводят-
ся мастер-классы. «Доказано: 
«скандинавка» снимает стресс, 
снижает уровень холестерина, 
держит в тонусе сердце и сосу-
ды, нормализует кровяное дав-
ление, укрепляет позвоночник. 

За час ходьбы тратится в сред-
нем 350 килокалорий. И самое 
главное, этим видом спорта мо-
гут заниматься все без исключе-
ния. Противопоказаний к скан-
динавской ходьбе практически 
нет, − подчеркнул Аман Тулеев. 
− Надеюсь, что скандинавские 
палочки помогут не только вам, 
но и всем вашим друзьям, зна-
комым, случайным прохожим, 
которые увидят вас во время 
ходьбы, найти свой путь к здо-
ровью».

…Обратила внимание на 
улыбающихся женщин в жел-
тых бейсболках. Это члены 
дружной команды совета вете-
ранов Ленинского района Ке-
мерова, или, как они сами себя 
называют, «боевого кружка».

− Тяжело ходить «по-

скандинавски»? – интересу-
юсь я.

− Нет-нет. Посмотрите, у 
нас все в возрасте. Когда я при-
шла в организацию, была са-
мой молодой – 61 год, − гово-
рит Галина Васильевна Зюзь-
ко, председатель первичной ве-
теранской организации 26-го 
микрорайона. − Меня даже по 
отчеству не называли − просто 
Галей. А сейчас мне 75 лет, но 
возраст не мешает заниматься 
спортом. Зимой встаю на лыжи, 
участвую в спартакиадах, два 
раза в неделю мы все вместе по-
сещаем спорткомплекс… Болез-
ни уходят, когда выбираешься 
на занятия, встречаешься с хо-
рошими людьми.

− Движение – это жизнь! 
– бодро выкрикивает из тол-

пы Марина Захаровна Лучше-
ва. − Хочешь жить – занимай-
ся спортом!

− В парк Жукова на трени-
ровки будете приезжать?

− У нас есть и свои места 
– Кузбасский парк, школьные 
стадионы. Пенсионеры начина-
ют ходить с семи утра, − пояс-
нила Лидия Георгиевна Нови-
кова, председатель первичной 
ветеранской организации 24-го 
микрорайона. − Когда сканди-
навских палок у нас не было, ис-
пользовали обычные лыжные. 
А сейчас можно похвастать об-
новой. Кстати, своим приме-
ром мы вовлекаем в спорт все 
больше пенсионеров. Так, не-
давно был случай. Подошел к 
нам мужчина лет семидесяти. 
Долго смотрел, а потом решил-
ся спросить: «А мою жену возь-
мёте к себе?» - «Конечно, возь-
мём!» − ответили мы. Ведь не-
которые, глядя на нас, рассуж-
дают примерно так: «Если баб-
ки могут, то и у меня должно 
получиться».

− Нас не бабками, а клюш-
ками называют! – смеется Ма-
рина Захаровна.

− А мы не клюшки, мы еще 
ого-го! – добавляют жизнера-
достные спортсменки.

После торжественной це-
ремонии для всех физкультур-
ников-любителей инструктор 
провел мастер-класс. А затем 
довольные ветераны попробо-
вали кашу, приготовленную в 
полевой кухне.

Велосипеды – 
это модно

Вчера же Аман Тулеев вру-
чил 100 бесплатных велоси-
педов в рамках новой акции 
«1000 велосипедов − детям Куз-
басса». Их получили кемеров-
ские школьники из многодет-
ных и малообеспеченных се-
мей, а также дети, отличивши-
еся в учебе, творчестве, спорте.

А вот и счастливые ребя-
тишки, которым уже не терпит-
ся прокатиться на новеньком 
велике. Среди них и 12-летняя 
Софья Коврижникова вместе с 
мамой Оксаной.

Софья занимается бально-
спортивными танцами. И пока-
зывает уже очень неплохие ре-
зультаты. Так, в прошлом году 
на Международной олимпиа-
де в Москве она заняла первое 
место в своей возрастной ка-
тегории.
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n «Этим видом спорта могут заниматься все, без исключения. – сказал Аман Тулеев. - Противопоказаний к скандинавской ходьбе практически нет».
Фото Федора Баранова.

Дайв-курорт 
в Таштагольском районе

Школьники 
заговорят по-китайски?

Семёрка лучших 
юниоров2 42

Выжить 
помог крест 4

АКТУАЛЬНО

Почти все – в садиках!
По соглашению Амана Тулеева с минобрнау-
ки РФ в Кузбасс поступило 460,4 млн рублей 
на развитие системы дошкольного образо-
вания.

Деньги будут направлены в города и районы 
области на реализацию комплекса мероприятий 
по ликвидации очередности детей в возрасте от 
трех до семи лет и сокращению очередности ма-
лышей ясельного возраста.

Благодаря целенаправленной работе админи-
страции области уже полностью ликвидирова-
на очередность в дошкольные учреждения детей 
в возрасте от трех до семи лет в 32 из 34 террито-
рий Кузбасса. За исключением Осинников (глава 
Игорь Романов, замглавы по соцвопросам Елена 
Миллер) и Гурьевского района (глава Сергей Ма-
лышев, замглавы Ирина Сотникова).

Аман Тулеев поставил задачу ликвидировать 
очередь в двух оставшихся муниципалитетах до 
конца 2015 года. Кроме того, сейчас в Кузбассе ак-
тивно решается вопрос по устройству в дошколь-
ные учреждения детей раннего возраста — от по-
лутора до трех лет.

ПОДДЕРЖКА

Бесплатный 
топливный запас
Более двух тысяч кузбассовцев получили гу-
манитарный уголь в рамках традиционной 
благотворительной акции, посвященной Дню 
шахтера.

Она проходит уже 18-й год подряд по иници-
ативе Амана Тулеева и при поддержке угольных 
компаний Кузбасса. По четыре тонны бесплатного 
топлива получают представители старшего поко-
ления с размером пенсии, не превышающей 150% 
величины прожиточного минимума; малообеспе-
ченные семьи с несовершеннолетними детьми, не 
пользующиеся льготами на приобретение угля по 
федеральному и региональному законодательству.

Гуманитарный уголь на предстоящую зиму уже 
доставлен до 2104 кузбасских семей (на эти цели 
добывающие компании региона выделили 8416 
тонн топлива). Всего в 2015 году такую помощь 
получат 12 тыс. кузбасских семей. В Полысаеве и 
Яшкинском районе областная акция уже заверши-
лась.

ЗАНЯТОСТЬ

Ждут на открытые работы
В угольной отрасли Кузбасса насчитывается 
600 вакансий.

«Угольная отрасль в Кузбассе является веду-
щей. Ежегодно растет добыча угля, вводятся но-
вые предприятия – шахты, разрезы и обогати-
тельные фабрики. Соответственно открываются и 
новые рабочие места. При этом важно отметить, 
что за последние годы изменилась структура ра-
бочих мест. Если раньше в основном требовались 
специалисты на подземные работы, то в настоя-
щее время наибольшее количество вакансий — на 
открытые работы», — подчеркнул замгубернато-
ра по угольной промышленности и энергетике Ан-
дрей Гаммершмидт.

Наиболее востребованы водители автомо-
билей – 122 вакансии (разрезы «Березовский», 
«Талдинский», «Виноградовский» и др.). Также 
требуются водители большегрузных машин 
(«БелАЗ») – 33 вакансии (разрез «Березов-
ский»), машинисты экскаватора — 38 вакансий 
(разрезы «Березовский», «Талдинский», «Кисе-
левский» и др.), машинисты буровой установки – 
32 вакансии (шахта им. С.Д. Тихова, шахта «Ан-
жерская-Южная» и др.). Кроме того, предприя-
тия угольной промышленности предлагают ва-
кансии подземных электрослесарей (27), дежур-
ных электрослесарей по ремонту оборудования 
(25), подземных горнорабочих (13), машинистов 
бульдозера (8).

Более подробная информация - в центрах за-
нятости населения и в кадровых службах пред-
приятий.

Пресс-служба АКО.
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Глубокие перспективы 
Кузбасса
Новая школа дайвинга открылась у затопленно-
го карьера Темир в Таштагольском районе.

Здесь уже обустроена техническая зона, где можно 
заправить баллоны с воздухом, обустроены понтоны 
для удобного входа в воду, ведется обучение как но-
вичков, так и уже «продвинутых» дайверов.

- Карьер у поселка Темир – уникальное место во 
всем Сибирском федеральном округе, - рассказыва-
ет руководитель кемеровского дайвинг-центра «Ная-
да» Роман Вытовтов, который и взялся организовать 
новую школу дайверов. – Такой чистой и прозрачной 
воды нет практически нигде. Причем здесь есть усло-
вия и для новичков, и для профессионалов. Для погру-
жения на карьер каждые выходные уже приезжают до 
150 дайверов из Кузбасса и соседних регионов.

Стоит отметить, что дайв-курорт «Темир», как уже 
называют Темирский карьер, кузбассовцы начали рас-
кручивать совсем недавно. Известность он получил по-
сле того, как любители этого активного вида отдыха со-
вершили здесь несколько массовых погружений. По-
следний раз - в сентябре прошлого года: одновременно 
118 аквалангистов доказали, что в Сибири дайвинг воз-
можен. Это достижение попало в Книгу рекордов Рос-
сии. А очередное погружение наши дайверы и вовсе 
планируют занести в Книгу рекордов Гиннесса.

Оксана СОХАРЕВА.

ОБРАЗОВАНИЕ

«Всерос» станет языкастее
В ближайшем учебном году школьники смогут 
принять участие в трех новых олимпиадах: по 
испанскому, итальянскому и китайскому язы-
кам.

Такое решение было принято в Министерстве об-
разования и науки на заседании центрального оргко-
митета Всероссийской олимпиады школьников.

Правда, как пояснили в нашем областном департа-
менте образования и науки, ни в одной из школ Кузбас-
са эти языки не изучают. Но есть те, кто осваивает их в 
частном порядке. Однако смогут ли они показать свои 
знания на «всеросе», вопрос. В принципе эта олимпиада 
проводится именно по школьным предметам, и будет 
ли сделано исключение для новых дисциплин, пока не-
известно, поскольку никаких нормативных документов 
на этот счет в регионы еще не поступило.

Примечательно, что участники заседания отмети-
ли: одной из важнейших задач новых олимпиад явля-
ется создание условий для подготовки и введения ГИА 
и ЕГЭ по итальянскому и китайскому. Сейчас сдача 
ЕГЭ по этим языкам не проводится, разрешены только 
английский, немецкий, французский и испанский. По-
следний выбирают крайне редко. Например, в Кузбас-
се в этом году впервые один из выпускников прошлых 
лет заявил себя на ЕГЭ по испанскому. Но и он в по-
следний момент отменил свое решение.

Татьяна ФОМИНА.

ИНИЦИАТИВА

Вместе – с песней
В Белове с сегодняшнего дня выходят на рейс 
сразу пять музыкальных автобусов.

Тем самым город внедряет кузбасский проект «Ли-
тературно-музыкальный маршрут» и даже обошел по 
масштабам Кемерово и Прокопьевск, где запустили на 
линии один музыкальный троллейбус и один трамвай.

В Белове же послушать классическую и современ-
ную музыку, а также литературные произведения в ис-
полнении известных кузбасских писателей и поэтов 
смогут пассажиры городского автобусного рейса №1, 
а также четырех маршруток, отправляющихся по на-
правлениям до поселков Старобелово, Бачатский, Ин-
ской и Новый Городок.

Причем, как отметили в управлении культуры го-
рода, частные извозчики, осуществляющие маршрут-
ные рейсы, с удовольствием откликнулись на пред-
ложение городских властей сделать маршруты музы-
кальными. Весь репертуар был подготовлен местным 
отделом культуры совместно с Музыкальным театром 
Кузбасса.

Главное, что стоимость проезда при этом не изме-
нится.

Оксана ЮРЬЕВА.

ЭКСПЕРТИЗА

Общественный совет 
о гражданском обществе
Вчера состоялось пленарное заседание Обще-
ственной палаты Кемеровской области, в кото-
ром приняли участие члены палаты сразу двух 
составов. Главной темой стало утверждение до-
клада «О состоянии гражданского общества в 
Кемеровской области».

Доклад отражает статистическую и аналитическую 
оценку состояния гражданского общества в Кузбас-
се с марта 2012-го по март 2015 года. В документе пять 
глав. Каждая из них разбита на информационные раз-
делы, которые затрагивают проблемные вопросы, ка-
сающиеся защиты прав и свобод человека и граждан-
ской активности, реализации реформ в сфере ЖКХ и 
социальной сфере, а также роли общественных сове-
тов в системе оценки и мониторинга оказания соци-
альных услуг населению и поддержки некоммерческо-
го сектора в регионе. Указано, в частности, что боль-
ше всего жители области доверяют президенту Рос-
сии, губернатору Кузбасса и средствам массовой ин-
формации.

В докладе «О состоянии гражданского общества в 
Кемеровской области» по каждому проблемному во-
просу, по каждой актуальной теме члены Обществен-
ной палаты Кемеровской области предложили пути 
решения.

Кроме того, были утверждены Положения об экс-
пертах, общественной экспертизе и экспертном совете, 
председателем которого избран президент Сибирского 
отделения Академии горных наук А.И. Копытов.

Доклад будет опубликован на сайте Общественной 
палаты Кемеровской области.

Сергей ИВАНОВ.
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Оперативный курс лечения
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Вышли из «красной 
зоны»

В этом году Кемеровская 
область впервые не попа-
ла в число самых неблагопо-
лучных территорий по уров-
ню потребления наркотиков. 
На том же заседании Госсове-
та министр здравоохранения 
Вероника Скворцова назвала 
десять регионов с максималь-
ным уровнем распростране-
ния наркомании. Их геогра-
фия – от Тульской области на 
западе до Камчатского края 
на востоке и Севастополя на 
юге. Хотя еще недавно самым 
наркотизированным был Си-
бирский федеральный округ, 
а в нем едва ли не громче всех 
звучал Кузбасс… 

В известной мере смену 
акцентов можно объяснить 
активизацией усилий право-
охранительных органов. Если 
за пять первых месяцев про-
шлого года силами УФСКН 
России по Кемеровской об-
ласти было ликвидировано 
25 преступных групп и сооб-
ществ, занимающихся рас-
пространением наркотиков, 
то за аналогичный период те-
кущего года – уже 30.

Сегодня примерно по-
ловину нелегального рынка 
наркотиков занимает у нас 
«синтетика». Поймать с по-
личным «солевых барыг», 
более образованных, чем по-
ставщики героина, и, как пра-
вило, не имеющих крими-
нального прошлого, сложнее. 
И тем не менее.

В 2013 году из всех уголов-
ных дел по изъятию наркоти-
ков, которые УФСКН России 
по Кемеровской области на-
правило в суд, на долю «со-
левых барыг» приходилось 
только 11%, а половина – на 
долю поставщиков героина. А 
уже в 2014 году дошедшие до 
суда «синтетические» уголов-
ные дела составили 60% от об-
щего количества. Эта тенден-
ция сохраняется и ныне.

Противодействие про-
стых граждан эпидемии нар-
комании тоже растет. С на-
чала 2014 года силами куз-
басских волонтеров с помо-
щью Роскомнадзора закры-
то уже 829 интернет-сайтов 
и страниц, распространяю-
щих или пропагандирующих 
наркотики.

Косвенным свидетель-
ством эффективности этой 
работы можно считать то, 
что с нынешнего года в пси-
хиатрические больницы об-
ласти стало поступать на-
много меньше пациентов в 
состоянии «солевых психо-
зов», внешне похожих на ши-
зофрению, но гораздо труд-
нее поддающихся коррекции, 
чем истинно психические за-
болевания...

Медицинская 
составляющая

«Число лиц, состоящих на 
учете в государственной нар-
кологической службе с диа-
гнозом «наркомания», неу-
клонно снижается, – харак-
теризует медицинскую со-
ставляющую проблемы глав-
ный нарколог департамен-
та здравоохранения Андрей 
Лопатин. – Если в 2009 году 
их было 14496, то в 2014-м – 
только 9273. Я объясняю это 
тем, что количество усилий, 
затраченных нашей службой, 
а она, кстати, признана одной 
из лучших в стране, наконец-
то перешло в качество.

Укомплектованность вра-
чами-наркологами в Кузбас-
се составляет более 90%, тог-
да как в некоторых регио-
нах этот показатель едва до-
тягивает до 50%. За послед-
ние годы на укрепление ма-
териально-технической базы 
службы области было на-
правлено более 200 млн руб. 
А внедрение предписанных 
Минздравом порядков ока-
зания наркологической меди-
цинской помощи позволило 
не просто стандартизировать 
лечебный процесс, но и повы-
сить его эффективность. Се-

годня каждый пятый из про-
леченных в наших учрежде-
ниях пациентов «входит» в 
программы длительной ре-
абилитации. Около 70% ре-
абилитантов в итоге не про-
сто возвращаются к трезвой 
жизни, но и совершают на-
стоящий прорыв: поступают 
в вузы, создают семьи, откры-
вают собственный бизнес…

Впрочем,  резервы по 
улучшению ситуации явно 
не исчерпаны. В конце про-
шлого года в Кемерове начал 
работу государственный мо-
тивационный центр. Его за-
дачей стало информирование 
населения о возможностях 
медицинской и социальной 
реабилитации лиц, страдаю-
щих от наркомании и других 
зависимостей. В месяц здесь 
регистрируют до 300 звон-
ков. Многие абоненты вооб-
ще не знают, что в Кузбассе 
действуют специализирован-
ные государственные струк-

туры, которые профессио-
нально занимаются лечени-
ем и реабилитацией нарко-
зависимых».

Сомнительные 
помощники

Но справиться с огром-
ным валом наркозависимых 
одной государственной меди-
цине не под силу. В Кузбассе 
государственная реабилита-
ционная сеть представлена 
двумя стационарными реаби-
литационными отделениями 
на 50 коек (в составе наркоди-
спансеров Кемерова и Проко-
пьевска), полустационарным 
отделением для несовершен-
нолетних на 25 мест в Кеме-
рове и двумя амбулаторны-
ми отделениями на 75 посе-
щений (Новокузнецк и Меж-
дуреченск).

В среднем курс реаби-
литации длится до полуго-
да. Сколько времени нужно, 

чтобы пропустить через на-
званные подразделения де-
вять тысяч только официаль-
но зарегистрированных нар-
копотребителей? А рассчи-
тывать на помощь негосудар-
ственных центров, которых 
в Кузбассе несколько десят-
ков, врачи не могут. Потому 
что деятельность этих струк-
тур никем не регламентиро-
вана и в большинстве случа-
ев непрозрачна.

На днях в областной нар-
кодиспаснер поступило пись-
мо из следственного комите-
та области с просьбой про-
комментировать ситуацию. 
Суть ее в том, что родственни-
ки наркопотребителя, устав-
шие от его «художеств», на-
сильно отправили его в один 
из так называемых «реабили-
тационных» центров (откры-
тый на территории бывше-
го пионерского лагеря). Ме-
дицинский персонал там от-
сутствовал, психологическая 

помощь не оказывалась. Ре-
абилитантов насильно удер-
живали в помещении с заре-
шеченными окнами, в холоде 
и голоде. Все «лечение» сво-
дилось к изучению религиоз-
ных текстов.

«Что тут комментировать? 
– удивляется главный нарко-
лог области Андрей Лопатин. 
– Пока критерии и порядок 
деятельности структур, ко-
торые заявляют о своем на-
мерении работать с психи-
кой человека, не прописаны 
на федеральном уровне, такие 
истории будут тиражировать-
ся до бесконечности».

Год назад в России нача-
ла действовать система аль-
тернативного наказания нар-
козависимых, совершивших 
административные правона-
рушения или нетяжелые уго-
ловные преступления, свя-
занные с незаконным обо-
ротом наркотиков. Суды по-
лучили право предоставлять 
им отсрочку отбывания на-
казания, если они согласятся 
пройти лечение.

«Уголовные элементы» 
еще стараются исполнять ре-
шения суда и, чтобы не по-
пасть на зону, в большинстве 
случаев все же доходят до 
наркологов (в Кемеровский 
областной наркодиспансер, 
например, с начала нынеш-
него года из 54 пациентов, на-
правленных в рамках уголов-
ного делопроизводства, дош-
ли 45, или 83%). Тогда как 
административные правона-
рушители, а их армия исчис-
ляется сотнями и даже тыся-
чами человек, об этом даже 
не помышляют. Потому что 
взаимодействие между су-
дебной, уголовно-исполни-
тельной системой и здраво-
охранением так и не налаже-
но, никто этих уклонистов не 
разыскивает.

Если в ближайшее время 
эти моменты не будут прора-
ботаны на федеральном уров-
не, следующий Госсовет по 
наркотикам станет «повторе-
нием пройденного»…

Валентина АКИМОВА.

n На занятии арт-терапией в реабилитационном центре Кемеровского наркодиспансера. 
Фото Федора Баранова.

ПОДРОБНОСТИ

В кругу В кругу 
здоровьяздоровья
Окончание. Начало на 1-й стр.

− У нас все в семье на ве-
лосипедах катаются, − гово-
рит Оксана. – Часто выбира-
емся на семейные велопро-
гулки. Как раз дочке велоси-
пед менять хотели и тут та-
кой замечательный подарок. 
Мы за здоровый образ жизни. 
Благодаря спорту на больнич-
ные не ходим.

− Софья, а в классе кто-
нибудь разделяет твое увле-
чение?

− Да практически все ре-
бята из моего класса лицея 
№89 катаются на велосипе-
дах. Кстати, и свои накатан-
ные маршруты у нас уже есть. 
Заниматься спортом – это 
не только полезно, но еще и 
модно.

Аман Тулеев обратил-
ся к школьникам с просьбой 
не ездить по проезжей части, 
пользоваться специальными 
маршрутами для велосипеди-
стов, соблюдая все меры без-
опасности.

Напомним, для безопас-
ности и удобства передви-
жения велосипедистов в Ке-
мерове действует сеть вело-

дорожек, где нанесена раз-
метка, установлены знаки. 
Кроме того, оборудованы 
удобные парковки для вело-
сипедов, работают пункты 
проката, действуют велого-
родки, на территории кото-
рых сотрудники ГИБДД об-
учают школьников прави-
лам дорожного движения.

Алена СМИРНОВА.

n Фото Фёдора Баранова.

В эти выходные на пло-
щади Советов Кемерова 
продолжит свою работу 
открывшийся во Всерос-
сийский олимпийский день 
бесплатный пункт проката 
личного велосипеда Амана 
Тулеева. Велосипед будет 
выставляться на специаль-
ной стоянке. Кемеровчане 
и гости города смогут по-
кататься на этом «желез-
ном коне» по субботам и 
воскресеньям с 12 до 16 
часов. С собой необходимо 
иметь документ, удостове-
ряющий личность.

МЕЖДУ ТЕМ

АКЦЕНТ

Праздник в «Малиновке»
Кузбасские садоводы активно пользуются мерами по разви-
тию дачного движения, инициированными Аманом Тулеевым: 
вчера в кемеровском садовом товариществе «Малиновка» 
отсыпали дороги и установили контейнеры для сбора мусора.

И пройти, и проехать
Для садоводов СНТ «Малиновка», 

созданного еще в 50-е годы прошло-
го века в микрорайоне Предзаводской, 
эти простые, но долгожданные «при-
ложения» к их дачной жизни – насто-
ящий праздник. Дорога до их мичурин-
ских участков петляет между деревьев 
и полей, и, как водится, с годами ока-
залась полностью разбита. Не по силам 
садоводам, среди которых в основном 
пенсионеры, скинуться и отсыпать но-
вое полотно. Потому весной, осенью, а 
также после дождей путь к участку ста-
новился «экстремальным».

- А что это? Кто щебень привез? – 
интересуются огородники. И не скры-
вают радости: - Это для нас?!

Техника берется за дело, раскиды-
вает кучи, выбоины исчезают, дорога 
выравнивается.

Председатель СНТ «Малиновка» 
Вениамин Ленгесов рассказал, что на-
кануне приехал «КамАЗ» со щебнем, 
садоводы сами помогали его разгру-
жать и растаскивать по аллеям.

- Дорога – большое дело, потому 
что добираться до своих участков са-
доводам очень проблематично. В до-
ждливую погоду тут огромные лужи, 
в жаркие дни – ямы и пыль. Надеюсь, 
щебня хватит. А не хватит, будем еще 
обращаться. Очень полезное это дело, 

которое затеял Аман Тулеев, – под-
держка дачников, - считает Вениамин 
Александрович. - Нам раньше помога-
ло предприятие «Химпром» от которо-
го эти сады и нарезались, в перестро-
ечные годы то трубы помогали про-
кладывать, то еще что, но с тех пор су-
ществуем сами по себе. Сколько собе-
рем взносов – столько и сделаем. Насо-
сы вот недавно покупали воду качать, 
за электроэнергию платим, сторожей 
нанимаем. Раньше здесь было около 
500 садов, сегодня осталось в два раза 
меньше. Мусор мы обычно в кучу скла-
дывали, потом зарывали его. А теперь 
у нас будет два контейнера: большой и 
маленький. Этого нам хватит.

С тем, что теперь двумя проблемами у 
обитателей «Малиновки» станет меньше, 
соглашается и садовод Петр Арсентьев:

- У меня тут дача уже 31 год. Очень 
актуальной все это время была пробле-
ма подъезда к нашим участкам, неко-
торые даже застревали тут. Мусор – 
тоже была головная боль. Какой могли 
– жгли, что не могли – с собой увози-
ли. Но не у всех машины, не все могли 
это сделать. А если теперь будут кон-
тейнеры – это вообще цивилизация.

Кто хочет – всем помогут
В областном центре зарегистриро-

вано 26 садоводческих товариществ. 

Проблемы, как у «Малиновки», - пло-
хие дороги и отсутствие контейнеров 
для мусора - актуальны для большин-
ства. Так что комплекс мер по разви-
тию дачного движения сегодня как 
нельзя кстати. И поддержка уже за-
работала.

Главный специалист управления 
потребительского рынка и предпри-
нимательства администрации г. Кеме-
рово Олеся Сильченко констатирует:

- По поручению Амана Тулеева 
в 2015 году садоводческим товари-
ществам города выдано 4190 т щеб-
ня. Отсыпано 27 км дорог. Выделе-
но 16 контейнеров, они распределе-
ны по садовым обществам, где рань-
ше централизованный сбор и вывоз 
мусора не производился. Во вторник 
в «Малиновку» привезли около 20 т 
щебня, в данный момент ведутся ра-
боты по грейдированию дороги. Кро-
ме того, здесь установят контейнеры 
для сбора мусора. Вывозить мусор бу-
дет «Спецавтохозяйство», с ними уже 
заключен договор. Садоводы, кстати, 
очень хорошо откликнулись на дан-
ную инициативу и активно обраща-
ются за помощью.

Напомним, помощь дачникам Куз-
басса оказывается бесплатно. Чтобы ее 
получить, садоводам необходимо об-
ратиться в приемную губернатора Ке-
меровской области и написать заяв-
ление на имя Амана Тулеева с прось-
бой о выделении садовому товарище-
ству конкретной помощи: щебня, кон-
тейнеров и т.д. Всем хватит, никто не 
останется без внимания. Главное – 
действовать.

Юлия МАТЮЩЕНКО.

По инициативе Амана Тулеева в Ке-
меровской области был разрабо-
тан комплекс первоочередных мер 
по развитию дачного движения и 
всесторонней помощи садоводам. 
Большая работа идет по оказанию 
помощи в оформлении в собствен-
ность земли и построек.
С начала дачного сезона кузбасским 
садоводам выдано 22 тысячи тонн 
щебня и вскрышного материала, от-
ремонтировано и отгрейдировано 
289 км дорог.
Вклад садоводов в продовольствен-
ную безопасность России и Кузбасса 
большой. Поэтому, как считает Аман 
Тулеев, «помощь садоводам − это 
стратегическая работа не на один 
год, а на десятилетия вперед».

ЦИФРЫ И ФАКТЫ
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ЧИТАТЕЛЮ НА ЗАМЕТКУ

ПРИЕМ РЕКЛАМЫ, 
ЧАСТНЫХ ОБЪЯВЛЕНИЙ В ГАЗЕТУ КУЗБАСС.

Тел./факс: 35-40-25, 35-38-14, 35-36-75, 35-38-04, 35-38-31

n Борис Пастернак.

КАЛЕНДАРЬ ЖИВОЙ УГОЛОК

115 (26291)   //  Среда, 1 июля 2015

ОАО «Ростелеком» реализует объекты недвижимости:
1. Административное 4-этажное здание, общей площадью 

3488,5 кв.м, расположенное по адресу: г. Кемерово, пр. Ок-
тябрьский, д. 10.

2. Комплекс объектов недвижимости (гараж и администра-
тивное здание), общей площадью 1576 кв.м, расположенный по 
адресу: г. Кемерово, ул. Кузбасская, 33а.

3. Комплекс объектов недвижимости (административное 
здание и здание дизельной), общей площадью 4856,8 кв.м, 
расположенный по адресу: Кемеровская область, г. Кемерово, 
Кировский район, ул. Леонова, 24а.

4. Комплекс объектов недвижимости (гараж и администра-
тивное здание), общей площадью 797,6 кв.м, расположенный по 
адресу: Кемеровская область, г. Анжеро-Судженск, ул. Разина, 33.

5. Встроенное помещение, общей площадью 39,1 кв.м, рас-
положенное по адресу: Кемеровская область, Ленинск-Кузнецкий 
район, с. Панфилово, ул. Советская, 103и.

6. Кирпичное здание общей площадью 389,7 кв.м и земель-
ный участок площадью 4724 кв.м, расположенные по адресу: 
Кемеровская область, пгт. Ижморский, ул. Кооперативная, 42а.

Контактные телефоны:
сот. 8-913-434-00-19, раб. 75-54-88.

«…и косые, ежели зрение 
позволяет прицеливаться!»
Знаменательные даты июля

В мире
Июль 1958. Вашинг-

тон. Глава «советского от-
дела» ЦРУ Дж. Мори в слу-
жебной записке сообщает: 
«Доктор Живаго» представ-
ляет «прямую угрозу миро-
воззрению, которое навязы-
вает Кремль»… «Это гумани-
стическое послание несёт ос-
новополагающий вызов со-
ветской этике, предписыва-
ющей жертвовать индиви-
дуальным во имя коммуни-
стической системы». Амери-
канский журналист П. Финн 
и голландская славистка 
П. Куве в 2013-м в газете 
«Вашингтон пост» заявили, 
что в Вашингтоне во времена 
холодной войны роман Па-
стернака стал одним из ин-
струментов пропаганды про-
тив СССР. Рассекречено 130 
документов об участии ЦРУ 
в печатании и распростране-
нии книги. Выпуском на рус-
ском языке в Нидерландах в 
1958 году занимался совет-
ский отдел ЦРУ под руко-
водством директора управ-
ления Даллеса. Операцию 
санкционировала админи-
страция президента Эйзен-
хауэра. С предписанием «ни-
коим образом не демонстри-
ровать» причастность к это-
му спецслужб США. Впервые 
ЦРУ начал раздавать «Док-
тора Живаго» (365 экзем-
пляров) летом 1958 на Все-
мирной выставке в Брюс-
селе, куда приехали 16000 
граждан СССР. Помогали 
русские эмигранты-като-
лики, разместившие книги 
в библиотеке ватиканского 
павильона. В ЦРУ операцию 
признали успешной, в октя-
бре Пастернак стал лауре-
атом Нобелевской премии.

3 июля 2000. США. 
Спецслужбы опубликовали 
имя того, кто нанес им наи-
больший ущерб за все вре-
мена. Это сын русских эми-
грантов Вильям Вайсбанд. 
Он передал в СССР способ 
американских дешифров-
щиков читать донесения со-
ветских разведчиков. По-
тому Америку застало вра-
сплох нападение Северной 
Кореи на Южную, не смогла 
их разведка предупредить и 
о вступлении Китая в Корей-
скую войну.

В стране
14 июля 1810. Госсовет 

постановляет: «Беспрекос-
ловно должны быть при-
нимаемы на службу лысые 
и плешивые рекруты, и ко-
сые, ежели зрение позволя-
ет прицеливаться ружьем, 
также принимать косно-
язычных и заик, ежели мо-
г у т сколько-нибудь яв-
ственно изъясняться». Рос-
сия готовилась к войне с 
Наполеоном.

Июль 1941. «4 июля. 
Танковая группа Гота, в 
строю осталось 50% авто-
машин. 13 июля. Потери в 
танках в среднем составляют 
50%. 17 июля. Войска силь-
но измотаны. 20 июля. Упа-
док духа, особенно это вы-
ражается в подавленном на-
строении главкома (Гитле-
ра). 23 июля. В соединениях 
потери офицерского состава 
достигли 50%» (Из дневни-
ка начальника генерального 
штаба вермахта Гальдера.)

17 июля 1944. Мо-
сква. 55000 солдат и офице-
ров группы армий «Центр», 
включая генералитет, вош-
ли в Москву. И прошли по 
ней от Белорусского вокзала 
до Кремля, в колоннах и под 
конвоем. Это были пленные, 
взятые в Белорусской бит-
ве (операция «Багратион»). 
Следом прошли поливаль-
ные машины, вымывшие мо-
стовую. После операции «Ба-
гратион» СССР стал глав-
ной Евроазиатской военной 
силой до самого распада в 
1991-м. Вся Центральная Ев-
ропа от Штеттина на Балти-
ке до Греции оказалась в Ве-
ликую Отечественную войну 
под Советской армией.

16 июля 1956. Принят 
новый закон об увеличении 
пенсий и праве на пенсию 
колхозникам-передовикам. 
При Брежневе закон расши-
рен на всех колхозников.

14 июля 1960.  Мо-
сква. Мавзолей. Посетитель 

К. Минибаев вскочил на ба-
рьер и каблуком разбил сар-
кофаг В.И. Ленина, правда, 
значительных повреждений 
не нанес. Нападавший уве-
зен, Мавзолей закрыт. 15 
октября открыт вновь, с но-
вым саркофагом из калено-
го стекла.

13 июля 1990. Москва. 
Закрылся ХХVIII, послед-
ний официальный съезд 
КПСС. Делегаты одобрили 
платформу демократиче-
ского социализма и приня-
ли курс на переход к право-
вому государству. 24 деле-
гата (Ельцин, Попов, Соб-
чак…) вышли из партии. На 
выборах Генерального се-
кретаря КПСС выставил 
свою кандидатуру и народ-
ный депутат от Кузбасса Т.Г. 
Авалиани из Киселёвска. 
Набрал 500 голосов. Боль-
шинством голосов генсеком 
стал М. Горбачев, ровно че-
рез год он добровольно сло-
жит полномочия.

У нас 
17 июля 1930.  Ще-

гловск. Горсовет постановил 
выделить деньги на строи-
тельство в городе аэродрома. 
7 июля 1960-го исполком Ке-
меровского облсовета депута-
тов трудящихся принял реше-
ние о строительстве в приго-
роде Прокопьевска аэропор-
та. Но аэропорт стал Ново-
кузнецким.

1 июля 1934. Сдана в 
эксплуатацию Кемеровская 
ГРЭС – первенец сибирской 
энергетики, построенная по 
планам первой пятилетки 
развития народного хозяй-
ства СССР. Строительство ве-
лось почти четыре года, вруч-
ную, с применением конной 
тяги. Пробный пуск турбо-
генератора № 1 состоялся 31 
января, а уже в августе дей-
ствовали два турбогенерато-
ра и два котельных агрегата.

10 июля 1941. Кемеро-
во. Решение горсовета «Об 
уплотнении жильцов в до-
мовладениях Горжилуправ-
ления, предприятий и орга-
низаций, для расквартирова-
ния гражданского населения, 
прибывающего в город Кеме-
рово». Речь о приёме эвакуи-
рованных предприятий и за-
водских коллективов из за-
падных областей Советско-
го Союза.

Июль 1944. Увидел свет 
первый номер литератур-
но-художественного и обще-
ственно-политического аль-
манаха «Сталинский Куз-
басс», ныне «Огни Кузбасса».

7 июля 1944. Кемеров-
ский облисполком премиро-
вал (суммами от 350 до 1500 
рублей) 58 наиболее актив-
ных и сознательных жите-
лей области за подписку на 
3-й Государственный Воен-
ный заем.

Июль 1944. Кемеров-
ский горисполком начал вы-
делять ежедневно по 50 л мо-
лока и 20 кг творога на доп-
питание школьников, привле-
кавшихся к работе на кирпич-
ных заводах.

Июль 1956. Кемерово. 
В приспособленных помеще-
ниях начала работу фабри-
ка пианино «Кузбасс». Пред-
приятие стало выпускать не-
дорогие инструменты для му-
зыкальных школ, школьных 

кружков, их покупали и се-
мьи, в которых дети учились 
музыке. В 1966-м фабрика пе-
реехала в новое здание; еже-
месячно выпускалось 250 пи-
анино и 400 гитар – гитары 
были в постоянном особом 
дефиците. С началом пере-
стройки фабрика закрылась.

1 июля 1964. «По горо-
дам и селам оставалось 725 
неграмотных в возрасте от 16 
до 49 лет. В текущем году за-
вершена ликвидация негра-
мотности рабочих на пред-
приятиях химической, ме-
таллургической и энергети-
ческой промышленности. 
На 1 июля 1965 г. по области 
осталось 398 неграмотных и 
4155 малограмотных. Обком 
КПСС, партийные, профсо-
юзные, комсомольские орга-
низации городов и районов 
принимают меры, чтобы за-
кончить обучение оставшихся 
неграмотных в течение 1965 
года» (Из отчёта о выполне-
нии Постановления облис-
полкома от 1962 года.)

14 июля 1980. «По-
сле торжественного митин-
га с комсомольскими пес-
нями в скором поезде «Куз-
басс» 180 юношей и девушек 
– посланцев области отпра-
вились в столицу нашей Ро-
дины. Лучшим из лучших мо-
лодых представителей земли 
кузбасской посчастливилось 
быть очевидцами прекрас-
ного праздника – Олимпиа-
ды-80. Среди делегатов обла-
сти были молодые тружени-
ки Ленинск-Кузнецкого рай-
она. Это механизатор колхо-
за «Победа» Владимир Жид-
ков, доярка совхоза «Мусох-
рановский» Валентина Ваку-
лич, шофер колхоза имени 
1 Мая Алексей Парахин, учи-
тель физкультуры Чкалов-
ской школы Николай Вирвич 
и другие, всего 11 человек» 
(Газета « Кузбасс».)

14-15 июля 1989. Наи-
высший забастовочный пик 
в области – стоят 188 пред-
приятий общим числом тру-
дящихся 108000. «Мы дол-
гое время шарахались от сло-
ва «забастовка», но нельзя 
не видеть, что за всем этим 
стоит неприятие старого, от-
жившего стиля работы, бол-
товни. Забастовки – это пе-
рестроечный процесс, когда 
массы подключаются к реше-
нию назревших проблем…» 
(Из выступления перво-
го секретаря обкома КПСС 
А. Мельникова на собра-
нии партхозактива области 
19 июля в Новокузнецке.)

28 июля 2014. «Сегод-
ня в Новокузнецке в домен-
ном цехе «ЕВРАЗ ЗСМК» 
состоялся выпуск юбилей-
ной плавки чугуна (первый 
чугун Запсиба был выдан 27 
июля 1964 года). Право осу-
ществить юбилейную плавку 
получили лучшие горновые 
доменного цеха: Игорь Ка-
заков, Сергей Шилов, Сергей 
Абрамушкин, Владимир Си-
монов, Данил Бабич. От до-
менной печи в этот день был 
зажжен юбилейный эстафет-
ный факел, который пронес-
ли по территории комбина-
та и улицам Новокузнецка 
запсибовские металлурги. 
Затем в культурном центре 
предприятия состоялся тор-
жественный прием по слу-
чаю 50-летнего юбилея» (Из 
пресс-релиза.)

Виктор КЛАДЧИХИН.n  Пленные фашисты в Москве.

О любви и Боге – с «Фомой»
Сегодня в совместной рубрике газеты 
«Кузбасс» и Кемеровского филиала 
ФГУП «Почта России» в рамках подписной 
кампании на второе полугодие 
2015 года предлагаем вниманию 
читателей выдержки из публикаций 
журнала «Фома».

Наша любовь… Она ведь чаще 
всего довольно эгоистична. Она 
смешана с другими чувствами, ког-
да мы чего-то хотим от человека 
для себя: поддержки, защиты, что-
бы нас ценили… Часто, если мы го-
ворим «я люблю тебя», мы на са-
мом деле говорим: я хочу тобой 
владеть, как собственностью. Лю-
бить, ничего не желая для себя, — 
для этого нужно уметь себя отда-

вать. Без Бога мы этого не умеем, 
потому что… без Бога это слишком 
страшно.

* * *
Смерть — это часть жизни. 

Пока люди об этом не думают, они 
будут жить робко, неглубоко, будут 
«жертвами судьбы», будут кричать: 
«За что? Я ведь был хорошим че-

ловеком, почему я умираю», вме-
сто того чтобы принять смерть как 
факт и жить глубинной жизнью, 
жить настоящим, со всей опорой, 
стопроцентно. Если так жить, то 
каждый поступок и событие име-
ют другой смысл, и ты живешь с 
радостью. Странно, что не все это 
понимают. Не зря ведь единствен-
ное, что мы знаем про себя точно, 
— это то, что мы умрем.

* * *
Если хватает мужества, то 

кризис — это возможность изме-
ниться.

* * *
Он (митрополит Антоний Су-

рожский. – Прим. ред.) видел об-
раз Божий в каждом человеке, он 
через человека общался со Хри-
стом. Он подолгу, иногда по пят-

надцать часов в день говорил с 
людьми и таким образом как будто 
еще глубже узнавал Христа.

Фредерика де Грааф,
 «Фома» №3/2015.

* * *
Чтобы не любить, есть все ус-

ловия. Чтобы любить, эти условия 
надо создавать самим. Точнее, с по-
мощью Бога. 

* * *

Если мне кажется, что человек 
меня сильно обидел или старается 
обидеть, я представляю себе, что в 
следующую минуту мы оба умрем.

* * *
Нет и не может быть никакой 

жизненной мудрости, никакого 
жизненного опыта и обстоятельств, 
которые оказались бы сильнее и 
правдивее евангельской правды.

Владимир Легойда,
 «Фома» №10/2014.

n  В «кладовой» всегда есть запас.

«Белка здесь живет ручная…»
Пушистый зверек по имени Стич уже более де-
сяти лет «обитает» в живом уголке Городской 
станции юных натуралистов Кемерова. И хотя 
этой белке не надо приспосабливаться к усло-
виям дикой природы и добывать себе корм, она, 
как и положено, делает запасы в «кладовых», 
которые устраивает… в цветочных горшках.

Жилище для белки юннаты 
кемеровской школы №95 об-
устроили комфортное. В про-
сторной клетке – пять корму-
шек различной конструкции 
плюс домик с резным окошком, 
который Стич тоже считает сво-
ей кладовкой и то и дело уносит 
в него орешки и семечки «про 
запас». Есть и удобная поилка, 
и ветки деревьев, и даже колесо, 
внутри которого белка неутоми-
мо бегает, вполне оправдывая 
поговорку про очень занятых… 
Впрочем, прирученная людьми, 
она предпочитает использовать 
для «физических упражнений» 
весь просторный кабинет жи-
вого уголка, куда ее запросто 
выпускают погулять. При этом 
юннаты, помня про случай, ког-
да белка, жившая здесь до Сти-
ча, юркнула в открытое окно, 
держат створки закрытыми. И 
белке, похоже, хватает просто-
ра, который она давно подроб-
но исследовала. В клетку Стич, 
как его только позовут, возвра-
щается охотно – спешит, услы-
шав свое имя, и тут же находит 
себе на обжитой территории ка-
кое-нибудь занятие – например, 
деловито роет лапками опилки, 
прыгает с ветки на ветку или 
проверяет, не положили ли ему 
какого лакомства.

«Многие считают, что глав-
ная пища белок – орехи. Да, они 
любят кедровые орешки и фун-
дук, но главная их пища – это се-
мена ели и сосны, – объясняет 
заведующий биологическим от-
делом Городской станции юных 
натуралистов Кемерова Нико-
лай Корпусов. – Пища белок в 
природе – это березовые сереж-
ки, древесные почки, кора, зеле-
ные побеги. Также белки очень 
любят грибы и сушат их на зиму 
в большом количестве; поедают 
насекомых, муравьев, разоряют 
в поисках пищи птичьи гнезда, 
даже грызут сброшенные лосем 
рога, чтобы избежать минераль-
ного голодания. Поэтому содер-
жать белочку в неволе не так-то 
просто, ведь необходимо обе-
спечить ей сбалансированное 
питание. К примеру, мел и вода 
должны быть в клетке постоян-
но. Кроме того, наш Стич очень 
любит арбузы, фрукты и ягоды, 
а также вареные косточки, све-
жую траву и то, чего не сыщет 
белка в лесу, – хлеб с маслом».

Юннаты, занимающиеся в 
детском объединении «Друзья 
природы» школы №95 у педа-
гога дополнительного образо-
вания ГорСЮН Валерия Ходя-
кова, рассказали, как Стич со-
всем маленьким попал в живой 

уголок. Оказывается, при сно-
се старого здания погибла поч-
ти вся беличья семья, устроив-
шая гнездо в нише. Только один 
бельчонок остался жив. Благо-
даря юннатам он нашел свой 
дом в живом уголке ГорСЮН, 
где живет уже 12 лет.

Ребята говорят, что им при-
ходилось видеть белку и в лесу. 
Например, третьеклассник Ки-
рилл Кириченко вспомнил, что, 
когда он ходил с бабушкой за 
грибами за окраину села Таси-
но, рыжий бельчонок совсем их 
не испугался, а наоборот, с лю-
бопытством рассматривал с вет-
ки березы.

Пятиклассница Настя Мош-
карева, у которой в живом 
уголке немало любимцев (на-
пример, карликовые кроли-
ки, хомячки, морские свинки), 
призналась, что очень любит 
играть со Стичем и кормить его 
орешками. Чтобы увлечь белку 
игрой, достаточно просто по-
стучать прутиком по клетке – 
она тут же радостно начинает 
прыгать с ветки на ветку, рас-
пушив роскошный хвост, кото-
рый вполне может исполнять 
роль парашюта.

А уж кормление Стича – 
зрелище особое! Вот он, выбе-
жав из клетки, шустро загреба-
ет с Настиной ладони кедровые 
орешки. Это очень интересно – 
замерев, наблюдать, как раз-
грызает белка своими острыми 
зубками кедровый орех, ловко 
очищает ядрышко и съедает, тут 
же протягивая лапку за следую-
щим… Прямо-таки иллюстра-
ция к строчкам из сказки: «А 
орешки непростые, всё скорлуп-
ки золотые, ядра — чистый из-
умруд…». Улучив момент, когда 
Стич увлечен очередным ореш-
ком, осторожно глажу белку – 
она пухово-шелковистая, слов-
но котенок.

Так и хочется взять ее в 
руки. «Даже не пытайтесь! Она 
ручная, но не до такой степени, 
– предупреждает Валерий Се-
рафимович. – И в лесу, и в жи-
вом уголке белка тут же проя-
вит свой дикий нрав, покажет, 
что ей это не нравится».

Живые лукавые глаза, гиб-
кое тело, пушистый хвост – без 
этого веселого рыжего шалуна, 
который резвится в древесных 
кронах, невозможно предста-
вить наш лес. Поселяясь в со-
сняках санаториев, в городских 
парках, белки привыкают к со-
седству с людьми и без опаски 
берут корм из развешанных для 
них кормушек или даже с рук. 
Могут спуститься и к вам на пле-
чо. Но не старайтесь взять бел-
ку в руки, она может даже уку-
сить! Ведь там, на верхушках де-
ревьев, где шустрые белки легко 
прыгают с ветки на ветку, никто 
не ограничивает их свободу…

Надежда НИКОЛАЕВА.

Журнал «Фома».
Подписной индекс 

по каталогу «Почта России» 24180,

«Кузбасс», областная газета.
Подписные индексы: 12205, 12204, 12795.

n  Настя Мошкарева часто приходит в живой уголок, 
чтобы покормить белочку. Фото Валерия Ходякова.
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От молнии спас… крест

РАКУРС

КАК В КИНО

n Павел (слева) и Дмитрий стали свидетелями разгула 
шаровой молнии перед рекордной кузбасской грозой.

спринт- новости

n В минувшем сезоне Кирилл Капризов и дебютировал в 
Континентальной хоккейной лиге, и выступал за юношескую сборную 
России. Фото с сайта ХК «Металлург».

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
Семь кемеровчан названы в числе канди-
датов в юниорскую сборную России (игроки 
1997 года рождения).

На участие в первенстве мира-2016 (Швеция, 5-7 
февраля) претендуют воспитанники тренера-пре-
подавателя Максима Тушина: вратарь Максим 
Блинков, полевые игроки Владимир Каланчин, 
Артём Свиженец, Роман Рябцев, а также подо-
печные Сергея Кухтинова из команды «СДС-
Уголь»: Артём Глюзо, Олег Тарнаруцкий, Кирилл 
Шуменков.
Всего в списке кандидатов в юниорскую сборную 
страны названы 33 хоккеиста из одиннадцати 
спортивных школ. Тренерский штаб команды воз-
главляет бывший тренер «Кузбасса» Александр 
Савченко из Новосибирска, ему помогает земляк 
Николай Коновалов.

Напомним: предыдущее первенство планеты 
среди хоккеистов не старше 19 лет состоялось в 
январе 2014 года в норвежском Осло и закончи-
лось победой россиян, переигравших в финале 
сверстников из Финляндии – 11:7. В составе чем-
пионов выступал голкипер Роман Кузнецов, заво-
евавший в минувшем сезоне в составе кемеров-
ского «Политеха» золотую медаль молодёжного 
первенства страны.

ФУТБОЛ
В первом полуфинале Кубка Кузбасса  
25 июля сыграют в Ленинске-Кузнецком мест-
ная «Заря-СУЭК» и «СДЮСШОР-Кемерово».

В четвертьфинале турнира ленинсккузнечане раз-
громили земляков из училища олимпийского 
резерва – 5:0 . Мячи забили Николай Ускоев, Сер-

гей Путров, Дмитрий Петров, Кирилл Грибанов и 
Иван Минаков. А вот кемеровские «школьники» 
только в дополнительное время переиграли в 
Юрге «Темзу» - 4:2. Гости взяли верх после голов 
Егора Седых и Карена Хандиляна в первом экс-
тра-тайме.
Еще две путёвки в полуфинал оспорят «Дина-
мо» (Абагур) – «Шахтёр» (Прокопьевск), «Метал-
лург-2» (Новокузнецк) – «Распадская» (Между-
реченск). На всех стадиях соревнований коман-
ды проводят по одному матчу, решающий по-
единок за трофей состоится в субботу, 22 августа.
Действующий обладатель Кубка Кузбасса про-
копьевский «Шахтёр» и прошлогодний финалист, 
чемпион Кемеровской области «Заря-СУЭК» раз-
ведены по сетке и могут встретиться только в фи-
нале. К слову, в региональном первенстве обе ко-
манды сейчас лидируют в зональных группах.

Андрей ТАРКОВ.

Испытать себя в лучшей лиге мира
ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ

Ураган с почти тропическим ливнем, обрушив-
шись на Кузбасс вечером 24 июня, к счастью, не 
привел к трагедиям, у нас обошлось без жертв. 
Но одно страшное ЧП – с удивительно счастли-
вым концом – всё же случилось…
В воздухе, высушенном за несколько суток 
зноя до предела, накопилось так много элек-
тричества, что шаровая молния, казалось, сама 
собой возникла из пустоты. И взорвалась всего 
в полутора метрах от людей…
- Поверить не могу, что это было со мной, - 
признается 25-летний Павел Аксенов, супер-
счастливчик, кого выбрала, тронула и отпусти-
ла молния.

ЕЩЕ  
БЫЛ СЛУЧАЙ
В селе Ваганово не-
сколько лет назад ша-
ровая молния прошлась 
по 20 домам! И, войдя 
в последний дом – Се-
нюковых, направилась 
в грудь хозяйке Вален-
тине.
- Я инстинктивно руки 
раскинула, крестом, 
взмолилась…Молния и 
сменила путь – ринулась 
к левой ладони, прошла 
под ней и вышла через 
стену на улицу.

Шар
Бригада энергетиков-мон-

тажников с Алтая, из ООО 
«Энергоподряд», вахтой приез-
жает в нашу область уже не раз.

- Мы ставили вышки под 
Таштаголом. Теперь работаем 
возле Ленинска-Кузнецкого… 
И 24-го с утра висели на опо-
ре электропередач, пристег-
нутые страховочными рем-
нями на смене…

- Высота опоры около  
30 метров…

- Мы с Димой – выше всех, 
Антон – пониже, Олег страхо-
вал всех на земле, - дают рас-
клад, волнуясь, перебивая, 
монтажники.

- Красили опору…
- До высоковольтных про-

водов от нас далеко, расстоя-
ние по всем инструкциям без-
опасное…

- Но работать почему-то 
не хотелось - предчувствие… 
Да и пекло так сильно, что 
и без прогнозов было ясно: 
через несколько часов будет 
большая гроза. И мы перего-
варивались: закончим кра-
сить – поедем на речку…

Но в 11.20 перед мон-
тажниками явился огнен-
ный шар.

- Он образовался перед 
нами, - говорят Паша и Дима. 
– Думаем, это было накопив-
шееся в воздухе перед грозой 

статическое электричество… 
Потом шаровая молния, по-
висев несколько секунд, взор-
валась. И с таким мощным 
хлопком, грохотом, что уши 
заложило, в глазах замелька-
ли «зайчики»...

Одна из стрел взорвав-
шейся молнии попала в Пашу, 
державшегося в тот миг за же-
лезку опоры.

А Диму не задело, пото-
му что он занес кисть с кра-
ской и оторвался от опо-
ры, покачиваясь, отплывая 
в сторону…

- Молния черкнула меня 
здесь, - показывает Паша чер-
ту на груди, идущую наискось 
– прямо к сердцу. – Но в серд-

це не ушла, а прошла повер-
ху - в поднятую в работе ле-
вую руку, обожгла край левой 
ладони… И унеслась по опо-
ре вниз, взрываясь дальше и 
дальше, направляясь к под-
станции, теряя силу…

Что удержало молнию, 
ударившую Пашу?.. Похоже, 
крестик на шнурке на шее. 
Край крестика касается «ав-
тографа», смертельной тра-
ектории молнии… И крестик 
покорежило…

- Бог хранит, это крест 
меня спас, - целует крестик 
Паша. И рассказывает, что 
долго был оглушен, что ви-
деть начал хорошо только че-
рез сутки… 

Мы встретились с ним и 
его товарищами через день 
после удара молнии и пере-
вода парня из реанимации в 
обычную палату. И монтаж-
ников, устроивших разбор 
ЧП, параллельно идущей сей-
час проверке, било волнение… 
Что же видели они вчетвером? 
Откуда стихия нанесла удар? 
Почему?

Заряд
По научным данным, мол-

нии несут смерть, заряд от 10 
тысяч вольт до десятков мил-
лионов и больше…

А молнию, ударившую 
Пашу, он с товарищами оце-
нил примерно в 110 тысяч 
вольт. Именно такой ток бе-
жит рядом в проводах…

- Удивляемся, как же пар-
ню повезло. 110 тысяч вольт, 
а сердце не поражено. Со-
знание не терял. Поступил 
с жалобами на нарушение 
чувствительности предпле-
чья и кисти, на периодиче-
ские редкие судороги левой 
ноги, - пояснили «Кузбассу» 
в научно-клиническом цен-
тре охраны здоровья шахте-
ров в Ленинске-Кузнецком. – 
На ладони, у мизинца, лишь 

ожог I-II степени, точечные 
ранки…

…Друзья Паши подшучи-
вают над ним, уже чувствую-
щим себя хорошо, и ждут, что 
после удара молнии у него от-
кроются сверхспособности. 
Бригада хохмит насчет дара 
предвидеть будущее… На что 
парень говорит:

- Да, уже вижу… Отработа-
ем – вернемся на Алтай, по до-
мам. Обниму маму, свою де-
вушку. Вы – своих родных… А 
дальше – бригаде снова на ра-
боту. С оглядкой на то, что лето 
будет жарким и грозовым…

Лариса МАКСИМЕНКО.

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА

ГЕННАДИЙ ЗАЙЦЕВ,
доцент кафедры физики КузГТУ:
- Вполне возможно, что монтажники столкну-
лись с шаровой молнией… Много лет назад 
еще академик Петр Капица, занимаясь физи-
кой высоких энергий, высказал предположе-
ние: внутренней энергии шаровой молнии не 
хватает на свечение, взрыв. Она существует 
тогда, когда получает энергию извне. Напри-
мер, приближение грозы – это благоприятные 
условия.
- И ЛЭП тоже?
- Думаю, ток в случае с монтажниками был ни 
при чем. Главную роль сыграла опора. Прямая 
волна, идущая от готовящегося грозового 
фронта, отразилась от опоры и сама с собой 

наложилась, энергия выросла в ней в четыре 
раза…
- Поэтому шаровая молния и засветилась… Но 
можно ли человеку уберечься от молний? Об-
ластное управление МЧС напоминает: в грозу 
оставайтесь в домах, закрывайте двери, окна, 
паркуйте машины на закрытых стоянках, не 
стойте у недостроенных домов, у щитов, оди-
ноких деревьев, ЛЭП, выключайте сотовый, 
не лезьте в воду… А от шаровых молний как 
уберечься?
- Если влетит в дом – трогать ее не надо. Ве-
дите себя спокойно. Идите к выходу. Пове-
дение шаровой молнии непредсказуемо. Она 
может затухнуть, взорваться или уйти, как 
пришла.

Названная в честь авто-
ра – знаменитого шоколатье 
Николая Попова – выставка 
демонстрирует нам искусство 
не очень привычное. Профес-
сия шоколатье в России ред-
кость. Кстати, Николай По-
пов - житель Крыма. Он ро-
дился и вырос в семье потом-
ственных кондитеров, так что 
специальность свою, можно 
сказать, унаследовал с рож-
дения. Шоколатье изготавли-
вает и разрабатывает новые 
виды шоколада, проверяет их 
вкусовые качества, занимает-
ся декоративным украшени-
ем изделий.

И вот эта-то декоратив-
ная составляющая, пожалуй, 
самая зрелищная часть шоко-
ладного искусства. При этом 
все экспонаты выставки съе-
добны, выполнены из шоко-

лада, марципана, сахарного 
драже с добавлением пище-
вых красителей. А экспонаты 
завораживают. Вот – царские 
короны, знаменитые «шап-
ки Мономаха», вот – целая 
коллекция шоколадных дам-
ских сумочек. А вот – удиви-
тельный белый рояль. Но са-
мое впечатляющее – Эйфелева 
башня в несколько метров вы-
сотой. На ее конструкциях ви-
ден даже металлический блеск 
– как такое можно изобразить 
шоколадом?

На все вопросы автор этой 
экспозиции Николай Попов, 
лично присутствовавший на 
открытии, ответил любопыт-
ным. Подушечки на коронах - 
шоколад, обтянутый марципа-
ном, клавиши на рояле - мар-
ципан, яйца Фаберже и ко-
роны инкрустированы сахар-

ным драже различных цве-
тов и размеров. На изготовле-
ние коллекции автор потратил 
около четырех месяцев слад-
кого труда, а вообще «Музей 
Шоколада Nikolya» включа-
ет более 150 шоколадных из-
делий, центральные экспона-
ты – двухметровая Эйфеле-
ва башня и 40-килограммо-
вый рояль из шоколада, шо-
коладные картины, написан-
ные шоколадом по шоколаду 
и обрамленные в багеты. Не-
которые изделия можно разо-
брать на множество частей, а в 
случае необходимости (напри-
мер, перед открытием выстав-
ки) вновь собрать, склеить. 
Конечно же, тоже шоколадом!

В завершение церемонии 
открытия здесь разбили спе-
циальную огромную шоколад-
ную плитку с надписью «Кеме-
рово» и угостили ее кусочками 
всех желающих.

Впрочем, тем, кому не уда-
лось побывать на открытии, 
не стоит отчаиваться. Мно-
го любопытной и познава-
тельной информации от шо-
колатье тут можно прочитать 
на специально оформленных 
стендах. Здесь же можно при-
обрести сладкие авторские су-
вениры, созданные Николаем 
Поповым по специальной тех-
нологии. А чтобы ничего из 
представленного не растаяло 
в июльскую жару, в залах му-
зея поддерживается постоян-
ная прохладная температура.

Ольга ШТРАУС.

Самая вкусная 
выставка
В Кемеровском областном краеведческом музее 
открылась выставка «Музей Шоколада Nikolya».  
Все экспонаты на ней – сладкие Как уже сообщала наша газета, 

18-летний нападающий новокузнец-
кого «Металлурга» Кирилл Капризов 
выбран на драфте новичков Нацио-
нальной хоккейной лиги американ-
ским клубом «Миннесота».

Конечно, это не означает, что сиби-
ряк непременно отправится в Новый 
Свет. Выбор на драфте – свидетельство 
того, что клуб закрепляет права за хок-
кеистом на тот случай, если он продол-
жит карьеру за океаном.

Да и сам Кирилл Капризов, полно-
ценно дебютировавший в минувшем  
сезоне в Континентальной хоккейной 
лиге (31 матч, 4 гола, 4 результативные 
передачи), пока не собирается в даль-
нюю дорогу: «Обрадовался, когда уз-
нал, что меня выбрала «Миннесота». 
Но на ближайшие два года я подписал 
контракт с «Металлургом», и главная 
задача – закрепиться в основном соста-
ве родной команды. Если здесь всё пой-
дет хорошо, там видно будет. Думаю, 
каждый игрок хочет испытать себя в 
лучшей лиге мира».

Кузбассовца выбрали на драфте 
в пятом раунде под общим 135-м но-
мером. К слову, традиционная про-
цедура закрепления прав на нович-
ков в НХЛ предусматривает семь ра-
ундов для 30 клубов. Удивительно, 
но факт: наш земляк Сергей Бобров-
ский, первым из россиян удостоен-
ный приза «Везина трофи» - лучше-
му голкиперу регулярного чемпио-
ната НХЛ, вообще не участвовал в 
драфте. Но это не помешало ему под-
писать в 2010 году контракт с «Фила-
дельфией», из которой он затем пе-
решёл в «Коламбус».

А из новокузнечан, выбранных на 
драфте, самый высокий номер – 55-й 
(второй раунд) получил в 2009 году 
защитник Дмитрий Орлов. В соста-

ве «Вашингтона» сибиряк прописал-
ся в 2011 году, всего в НХЛ он провел 
119 матчей. При этом прошлый сезон 
Орлов пропустил из-за травмы, полу-
ченной на чемпионате мира-2014 в Бе-
лоруссии. Однако американский клуб 
по-прежнему рассчитывает на росси-
янина. Главный тренер «Вашингто-
на» Барри Троц заявил недавно: «Ор-
лов должен вернуться к нам и реали-
зовать свой потенциал».

Не пробились в сильнейшую лигу 
мира новокузнечане Иван Телегин 
(2010 г.: четвертый раунд, 101-й номер, 
«Атланта» - «Виннипег»), Максим Ки-
цын (2010 г.: шестой раунд, 178-й но-
мер, «Лос-Анджелес»), Сергей Костен-

ко (2012 г.: седьмой раунд, 203-й номер, 
«Вашингтон»). Нападающий Телегин и 
вратарь Костенко вернулись в Россию, 
где в прошлом сезоне играли соответ-
ственно за столичный ЦСКА и «Иж-
сталь» (Ижевск), а вот чемпион мира-
2011 среди молодежи, форвард Кицын 
в последние годы обосновался в не са-
мой престижной лиге Восточного по-
бережья (США).

В прошлом году в третьем раунде 
драфта (78-й номер) новокузнецко-
го голкипера Илью Сорокина выбрал 
«Нью-Йорк Айлендерс». В ходе про-
шлого сезона 19-летний игрок пере-
шел в столичный ЦСКА. А в нынеш-
ней процедуре фигурировал также вос-

питанник новокузнецкой спортивной 
школы Сергей Бойков, выступающий 
в юниорской лиге Канады: 19-летнего 
защитника задрафтовал в шестом ра-
унде под 161-м номером американский 
клуб «Колорадо».

Примечательно, что КХЛ не под-
писала трансферный договор с НХЛ, 
а это значит, что российские клубы не 
получают компенсацию за игроков,  
уехавших по истечении своих контрак-
тов в Северную Америку. Между тем за 
хоккеиста из Европы НХЛ выплачива-
ет компенсацию в 340 тысяч долларов, 
по сегодняшнему курсу – почти 19 мил-
лионов рублей...

Вадим АНТОНОВ.

- сверхзадача молодого форварда новокузнецкого клуба

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Новокузнецкая команда «Кузнец-
кие медведи», выступающая в Мо-
лодёжной хоккейной лиге, начала 
подготовку к сезону. Под руковод-
ством главного тренера Алексан-
дра Китова занимаются 54 игрока, 
но в дальнейшем неизбежны пере-
мены в количественном составе: 
кто-то присоединится к «Метал-
лургу», кто-то - к юношеским дру-
жинам местной спортивной школы.
Календарь чемпионата МХЛ еще 
не утверждён, но известно, что 
«Кузнецкие медведи» проведут в 
«регулярке» 44 матча (в прошлом 
сезоне - 52). В тренерском штабе 
команды по-прежнему работает 
Олег Суздаленко, а новыми по-
мощниками главкома назначены 
Дмитрий Пархоменко и 25-летний 
Александр Лукьянов, который бу-
дет работать с вратарями.
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